

## 8.12. СИСТЕМА ГОСУДАРСТВЕННОГО РЕГУЛИРОВАНИЯ УПРАВЛЕНИЯ БИЗНЕС-РИСКАМИ АГРАРНЫХ ФОРМИРОВАНИЙ

Матвеев В.В., ассистент, кафедра  
«Экономика и менеджмент в АПК»;

Ветрова Л.Н., к.э.н., доцент, кафедра «Бухгалтерский учет и статистика»

*Орловский государственный аграрный  
университет, г. Орёл*

В статье рассмотрены основные нормативно-правовые акты государственного регулирования политики по управлению бизнес-рисками субъектов агробизнеса на примере сельскохозяйственных организаций Орловского региона. В область исследования попали как общие нормативные документы, комплексно регламентирующие систему минимизации неблагоприятных последствий наступлений бизнес-рисков, так частные акты, регулирующие отдельные риски. В заключении сделаны выводы относительно дальнейшего совершенствования государственной политики управления бизнес-рисками и даны рекомендации для построения методик минимизации рисков на уровне самих аграрными формированиями.

### Литература

1. О развитии сельского хозяйства [Электронный ресурс] : федер. закон от 29 дек. 2006 г. №264-ФЗ (ред. от 13 авг. 2015 г.). Доступ из справ.-правовой системы «КонсультантПлюс».
2. О государственной поддержке в сфере сельскохозяйственного страхования и о внесении изменений в Федеральный закон «О развитии сельского хозяйства» [Электронный ресурс] : федер. закон от 25 июля 2011 г. №260-ФЗ (ред. от 1 янв. 2016 г.). Доступ из справ.-правовой системы «КонсультантПлюс».
3. О Государственной программе развития сельского хозяйства и регулирования рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия на 2013-2020 гг. [Электронный ресурс] : постановление Правительства РФ от 14 июля 2012 г. №717 (ред. от 19 дек. 2014 г.). Доступ из справ.-правовой системы «КонсультантПлюс».
4. О реализации Федерального закона "О финансовом оздоровлении сельскохозяйственных товаропроизводителей" [Электронный ресурс] : постановление Правительства РФ от 30 янв. 2003 г. №52 (ред. от 27 нояб. 2014 г.). Доступ из справ.-правовой системы «КонсультантПлюс».
5. О нормах расходов в виде потерь от падежа птицы и животных [Электронный ресурс] : постановление Правительства РФ от 15 июля 2009 г. №560 (ред. от 15 июля 2009 г.). Доступ из справ.-правовой системы «КонсультантПлюс».
6. Об утверждении норм естественной убыли зерна, продуктов его переработки и семян различных культур при хранении [Электронный ресурс] : приказ М-ва сельского х-ва РФ от 14 янв. 2009 г. №3 (ред. от 16 февр. 2009 г.). Доступ из справ.-правовой системы «КонсультантПлюс».
7. Об утверждении норм естественной убыли продукции и сырья сахарной промышленности при хранении [Электронный ресурс] : приказ М-ва сельского х-ва РФ от 28 авг. 2006 г. №270 (ред. от 3 окт. 2006 г.). Доступ из справ.-правовой системы «КонсультантПлюс».
8. Об утверждении норм естественной убыли продовольственных товаров в сфере торговли и общественного питания [Электронный ресурс] : приказ М-ва промышленности и торговли РФ от 1 марта 2013 г. №252 (ред. от 5 апр. 2013 г.). Доступ из справ.-правовой системы «КонсультантПлюс».
9. Об утверждении норм естественной убыли мяса и мясопродуктов при хранении [Электронный ресурс] : приказ М-ва сельского х-ва РФ от 16 авг. 2007 г. №395. Доступ из справ.-правовой системы «КонсультантПлюс».
10. Об утверждении норм естественной убыли картофеля, овощей и бахчевых культур при перевозках различными видами транспорта [Электронный ресурс] : приказ М-ва сельского х-ва РФ №3, М-ва транспорта РФ №2 от 14 янв. 2008 г. (ред. от 13 февр. 2008 г.). Доступ из справ.-правовой системы «КонсультантПлюс».
11. Об утверждении государственной программы Орловской области «Развитие сельского хозяйства и регулирование рынков сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия в Орловской области на 2013-2020 гг.» [Электронный ресурс] : постановление Правительства Орловской области от 27 нояб. 2012 г. №436 (ред. от 27 нояб. 2012 г.). Доступ из справ.-правовой системы «КонсультантПлюс».
12. Об утверждении норм естественной убыли продовольственных товаров в торговле и инструкций по их применению [Электронный ресурс] : приказ М-ва торговли СССР от 2 апр. 1987 г. №88 (ред. от 2 апр. 1987 г.). Доступ из справ.-правовой системы «КонсультантПлюс».

### Ключевые слова

Бизнес-риски; субъекты агробизнеса; система государственного регулирования; управление рисками; государственная поддержка; агрострахование.

*Матвеев Владислав Вячеславович*

*Ветрова Лариса Николаевна*

### РЕЦЕНЗИЯ

Актуальность проблемы. В современных условиях агропромышленный комплекс (АПК) выступает в качестве важнейшего элемента экономики Российской Федерации, стратегическая цель которого заключается в обеспечении продовольственной безопасности страны. Достижение этой цели напрямую связано со стабилизацией и повышением финансовой устойчивости аграрных формирований посредством снижения степени неопределенности в принимаемых ими управленческих решениях. При этом деятельность субъектов агробизнеса

неразрывно связана с огромным количеством бизнес-рисков, поскольку она напрямую зависит от природно-климатических, эпидемиологических и многих других факторов, которые не поддаются своевременному планированию и прогнозированию.

В результате возникает необходимость в государственном регулировании мероприятий по управлению бизнес-рисками аграрных формирований.

Научная новизна и практическая значимость. В статье приведена характеристика федеральных и региональных нормативно-правовых актов, прямо или косвенно регулирующих методику управления бизнес-рисками организаций АПК, которая позволяет сформировать комплексное представление о текущих направлениях государственной политики в области повышения эффективности аграрных формирований.

Заключение. Статья отвечает требованиям, предъявляемым к научным публикациям, представляет научный и практический интерес, и может быть рекомендована к публикации.

Головина Т.А., д.э.н., доцент, профессор кафедры «Экономика и менеджмент» Орловского государственного университета им. И.С. Тургенева, г. Орёл.

## 8.12. SYSTEM OF STATE REGULATION BUSINESS RISK MANAGEMENT AGRARIAN FORMATIONS

V.V. Matveev, assistant at the Department of "economics and management in AIC";

L.N. Vetrova, Ph.D. in Economics, associate professor at the Department of "accounting and statistics"

*Orel state agrarian university, Orel city*

In this article describes the main normative legal acts of public policy for the regulation of business risk management on the example of the agricultural organizations of the Oryol region. In the area of research were as common regulatory documents, which comprehensively regulate the system to minimize the adverse effects of business risk, as private acts, that regulate individual risks. In conclusion, the findings about future improvement of the state business risk management policy and recommendations about methods of minimizing risks at the level of agricultural formations.

### Literature

1. On the development of agriculture [Electronic resource] : Feder. the act of dec. 29, 2006 no. 264-FZ (as amended on aug. 13, 2015). Access from sprav.-the legal system "Consultant".
2. On state support in the area of agricultural insurance and on amendments to the Federal Law "On agricultural development" [Electronic resource] : Feder. the act of July 25, 2011, no. 260-FZ (as amended on Jan. 1, 2016). Access from sprav.-the legal system "Consultantplyus."
3. On State program of agricultural development and regulation of agricultural products, raw materials and food for 2013 - 2020 [Electronic resource] : Government decree of July 14, 2012 no. 717 (as amended on Dec. 19, 2014). Access from sprav.-the legal system "Consultant".
4. On the implementation of the Federal Law "On financial recovery of agricultural producers" [Electronic resource] : Government decree of Jan. 30, 2003 no. 52 (as amended on Nov. 27, 2014). Access from sprav.-the legal system "Consultant".
5. On the norms of expenses in the form of losses from mortality of birds and animal [Electronic resource] : decree of Russian Government of July 15, 2009 no. 560 (as amended on July 15, 2009). Access from sprav.-the legal system "Consultant".
6. On approval of rules of natural wastage of grain and products of its processing seeds of various crops during storage [Electronic resource] : the order M-va agricultural of the Russian Federation of Jan. 14, 2009 no. 3 (ed. on Feb. 16, 2009). Access from sprav.-the legal system "Consultant".
7. On approval of rules of natural decline of production and the sugar industry raw materials in storage [Electronic resource] : the order M-va agricultural of the Russian Federation of Aug. 28, 2006 no. 270 (as amended of Sep. 3, 2006). Access from sprav.-the legal system "Consultant".
8. On approval of rules of natural wastage of food products in the field of trade and catering [Electronic resource] : the order M-va of industry and trade of the Russian Federation of March 1, 2013 no. 252 (amended of Apr. 5, 2013). Access from sprav.-the legal system "Consultant".
9. On approval of rules of natural attrition meat and meat products during storage [Electronic resource] : the order M-va agricultural of the Russian Federation of Aug. 16, 2007, no. 395. Access from sprav.-the legal system "Consultant".
10. On approval of rules of natural attrition potatoes, vegetables and melons with different modes of transport [Electronic resource] : the order M-va agricultural of the Russian Federation №3, M-va of transport of the Russian Federation no. 2 of Jan. 14, 2008 (as amended on Feb. 13, 2008). Access from sprav.-the legal system "Consultant".
11. On approval of the state program of the Orel region "Development of agriculture and regulation of markets of agricultural products, raw materials and food in the Orel region in 2013-2020" [Electronic resource] : decree of the Government of the Orel region of Nov. 27, 2012 no. 436 (as amended of Nov. 27, 2012). Access from sprav.-the legal system ". testplus".
12. On approval of rules of natural attrition food products trade, and instructions for their use [Electronic resource] : the order M-va of the Ministry of Commerce of the USSR on Apr. 2, 1987 no. 88 (as amended of April. 2, 1987). Access from sprav.-the legal system "Consultant".

### Keywords

Business risks; the subjects of agribusiness; the system of state regulation; risk management; public support; agricultural insurance.